

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA. SÁBADO 9 DE OCTUBRE DE 1909

Nº 1696

Para Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas doctrinas, siempre que la forma en que ellas vayan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es contante mensual.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gaetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece a sus favorecidos un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8 p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9:00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10:00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston

Salen de Limón los domingos á medio día.

NOTA:—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirie, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Deposito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C.

San José—Limón

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

CORRESPONDENCIAS

De Liberia

Sr. Director de EL PACIFICO Puntarenas.

Estimado Director:

Como le ofrecí, visité los demás lugares que le anuncié en mi anterior, en busca del maldito "secreto" que nos ocupa, y debo manifestarle con algo de pena, que tanto en estos como en aquellos, mis ahelos no han encontrado ningún éxito.

Hice un nuevo esfuerzo, quise visitar á don Juan Vicente á ver si él me daba alguna pequeña esperanza y se me dijo estaba un tanto delicado de salud, lo cual sentí porque me hubiera agradado mucho haber sostenido con don Juan, una larga conversación sobre diversas materias; opté luego como último recurso, encerrarme en mi pieza de habitación, con el único y primordial objeto, de devanarme los sesos para probar si meditando con detenida calma, podía descifrar el enigma que me trae preocupado.

Dichosa hora!—Las 11 p. m. daban en nuestro reloj público manual, cuando, como un rayo de luz que brota de mi anémico cerebro, vino á mi mente el descubrimiento del deseado secreto, que yo me explico de la manera siguiente, y que de acuerdo conmigo estarán mis lectores: El de la Guanacasteca obedece, á que Antonio Alvarez volvió á tomar las riendas de la Gobernación y que el amigo Cabezas se ha quedado con dos palmas de nariz por aquello del telegrama á Manuel Benito; el triunfo del civilismo depende en haber hecho triunfar su papeleta y pertenecerle por consiguiente la Electoral, y el de los genulnos emana, en el triunfo de don Ricardo en todo el resto del país. Tenían razón los tres grupos de mostrarse cual unas pascuas.

Ahora busquemos la parte sencilla ó sea la peor, la parte triste.

La Guanacasteca lamenta con lágrimas en los ojos, la separación para siempre de su predominio; el civilismo de aquí, deplora su derrota parcial, pero espera... el 8 de Mayo; y los genuinos!... Ah! Estos señores, entre los cuales se cuenta este servidor de Uds., ni lloran, ni se lamentan, ni tienen nada que deplorar: han triunfado en toda la línea y con la frente ceñida de laureles, mantienen muy alto, con el corazón enhiado de júbilo, el estandarte del republicanismo bien entendido. ¡Leor á los próceres de la libertad y el derecho!

En arca abierta el justo peca. La puerta de nuestra higiene pública está abierta, penetremos á ella á serciorarnos cómo se encuentra.

La higiene pública de las poblaciones, es la válvula que indiscutiblemente, dá salud y mejor vida á sus habitantes. Noto á mi llegada á ésta, que la salubridad pública de Liberia, se encuentra seriamente amenazada, debido no hay duda, á la ninguna medida higiénica que se dicta para purificar el ambiente que se respira; se despliega poca energía y ningún celo se guarda para mejorar el estado sanitario actual de esta población, como que no hay quién se duela de ella ni de sus moradores, hoy víctimas de un paludismo espantoso y de diferentes enfermedades infecciosas que cortejan la presente estación. Nuestras autoridades son indolentes al respecto parece que la petrificación de la raza humana, hay visos que, principie por la Gobernación de esta provincia. Los llamados á mantener en toda su lozanía la salud del pueblo que gobiernan, se cruzan de brazos ante esta angustiosa situación, con lo cual se hacen acreedores á un gran crimen que no sé donde puedan compensar, y con ello rebelan una craso ineptitud para el manejo de la cosa pública y se hacen con ello también acreedores á que el Supremo Gobierno no los tome en cuenta jamás cuando se trate del nombramiento de empleados públicos.

Se me ha informado que la Municipali-

dad de aquí paga empleados inútiles que de nada sirven; que son policías de higiene y no se preocupan nada por ella, ni de cumplir ni de hacer que se cumpla la ley; que son más chismógrafos, que empleados públicos; más sirvientes domésticos, que policías de higiene. Así es todo aquí, señor Director; en Liberia el empleado subalterno, es un criado particular en la verdadera acepción de la palabra, como medio de economía doméstica.

Por qué no se dictan órdenes por la autoridad política del lugar para que semanalmente se practique un registro en calles y solares, excusados, carnicerías, cocinas y aún en habitaciones interiores como se hace en San José, Puerto Limón y demás lugares de la República, previas las requisitorias de ley?

Da vergüenza q' en una población como Liberia, capital de una provincia, dotada de un suficiente número de empleados públicos, se miren los cerdos y ganado vacuno y aún caballar en veces, vagando por calles y plazas públicas. Parece que hayamos retrocedido al siglo XIX. Esto desdize mucho de su cultura y civilización hasta hoy conquistadas.

Se me dice también, que mientras por una parte se descuida la higiene, por otra se crean empleados innecesarios, solamente por favoritismo. El empleo de vigilante ó Inspector del alumbrado público que desempeña un señor Arburola, no presta ninguna utilidad ventajosa, porque tal servicio bien y fácilmente lo puede desempeñar la Policía de Orden y Seguridad.

Si he errado en estos datos, el error sea de quien me los suministró. Lector: como me lo cuentan te lo cuento.

VERITAS.

De Bolsón

Sr. Redactor de El Pacifico Puntarenas.

Hemos visto con satisfacción, que la Municipalidad de Santa Cruz se interesa ya por el adelanto de este lugar: pasó las casas de telégrafo y cárcel que estaban ya cayéndose donde estaban, á un lugar céntrico, habiéndose olvidado solamente de trasladar también el cuarto N° 199 de que tanto necesitan presos y telegrafistas.

—Lástima que el señor Médico del Pueblo de Santa Cruz no proceda como el Municipio, haciendo las visitas á que está obligado, aunque es verdad que puede alegar en su abono el actual intransitable estado de los caminos.

—Pocas veces, como ahora, se ha podido palpar la ley de las compensaciones: no ha aparecido por aquí el médico del pueblo, pero llegó en nuestro auxilio la afamada facultativa escocesa Juana Espinosa, la cual con su saber ó encantamiento ha sustituido admirablemente al galeno, medicinando á todo aquel que creó en los influjos diabólicos y dejando, al marcharse, consejos, prescripciones y recetas.

Vaya mi última noticia, aquí ha terminado la política sólo para el jimenismo; pues para el civilismo extranjero, que llegó aquí desde el 16 de agosto de 1899, la política y la idea del triunfo se encuentra aquí vivita y hasta coleando. El pueblo cansado ya de servirle le ha vuelto las espaldas, y ni la Corte de Justicia que lo tiene entre sus uñas, se ha vuelto á acordar de él.

Corresponsal

EL PACIFICO

Don Víctor

el empecinado

V

Censuramos en un principio á la prensa del país, porque dejaba pasar impunemente las aseveraciones, tan rotundas como falsas, que Dn. Víctor Orozco estampaba en el periódico "ad hoc" de D. M. A. Casal, bajo el sugestivo título de "Proceso Electoral" y aunque el menos aparente, echamos sobre nuestros hombros la tarea de colocarle los puntos sobre las íes.

Poco hidalgo el señor Casal, nos retiró el canje de su periódico, como para que no viésemos, dada la reducida circulación de esa hoja aquí, los artículos de don Víctor, y poder así despacharse á su antojo sin una protesta.

Nosotros, en cambio, ni hoy ni en los largos interregnos que esa publicación ha sufrido, hemos dejado un solo día de enviarle nuestro humilde PACIFICO. Pedimos la suscripción y tampoco se nos ha servido; pero hoy hemos logrado ver tres números que nos eran desconocidos y en ellos dos artículos del famoso Empecinado.

Su lectura nos ha llevado al ánimo el convencimiento de que la prensa del país no ha refutado un solo concepto de tal escritor, porque él no merece los honores de la réplica.

En efecto, venimos á estas horas haciendo capítulo de acusación para su proceso, de la intemperancia, durante la campaña electoral, de la prensa jimenista, cuando el país entero ha tenido que mirar á otro lado, tapándose las narices, al encontrarse con aquellos albañales, con aquellas cloacas, con aquellos bodrios que fermentaban bajo las cubiertas llamadas El Independiente, La Tribuna, El Demócrata & C. Y hacer, también á estas horas, cuando el mundo entero conoce el expediente creado á Octavio Araya, otro capítulo de acusación al jimenismo por el atentado contra Iglesias, eso es locura ó perversidad, y en uno ú otro caso, el desprecio es la contestación que más se amolda á los empecinamientos del Sr. Orozco.

Dejamos á la prensa del país disculpada por su indiferentismo ante los cargos de don Víctor, y á éste en paz, salvo el caso de que algo escriba digno de una formal refutación.

COLABORACION

AL TRAVES DE LAS SATRAPIAS

Impresiones carcelarias

(Especial para EL PACIFICO).

Estrada Cabrera es un tirano, eso es ¿quién lo duda? energético y activo, valeroso é inteligente, héroe inveterado, el carácter asesino amoldado bajo el duro relieve del vencedor, he aquí una personalidad que en otro medio, bajo

otros cielos y con otro pueblo, pudo haber merecido no el título de déspota, sino el de *proector*, civilizador ó libertador de un mundo!

Estrada Cabrera es un tirano, así así lo pienso y así lo escribo, y á fé mía que este vocablo no es una calumnia, sino un aplauso: Estrada, es en su género lo que todo mandatario debe ser: un hombre.

En cambio si de su personalidad trágicamente ilustre, descendemos hasta su rival vecino, el sin par Zelaya, tendremos que inventar un vocablo para apellidarle, porque su bajeza es demasiado cínica para llamásele tirano.

Zelaya es uno de aquellos monstruos apocalípticos que la corrupción de un pueblo brota de tiempo en tiempo, como una condensación de miseria física y moral que haciendo centro de atracción, se contrae bajo una sola forma para desaparecer bajo un solo golpe como la cabeza humana de Calígula bajo el duro diatámen del cristianismo.

Pueblos como el que tiene por cabeza á Zelaya, ni siquiera puede llamarse pueblos enfermos, porque el vocablo no contacta el estado patológico del ser. Nicaragua es un cuerpo corrupto de cuya hediondez se ha formado una sombra roja que como silueta sangrienta se dibuja sobre el fondo de un pueblo otra vez hermoso, grande, y admirado.

¿Cómo describir las escenas de horror, de miseria, de humillación de aquel pueblo que como la isla de Malakí tiene su naturaleza todas las bellezas de la vida orgánica y en cambio sufren sus moradores todos los dolores de verdaderos lazarios del orden social?

Supóngase un país bajo el más duro de los regímenes dictatoriales, donde nadie puede pensar, escribir, hablar; donde la propiedad y la persona son feudo del tirano, donde nadie protesta, donde todo se inclina, pero donde aún hay actividad comercial, belleza edilicia, respeto al extranjero, aspiraciones generales, cárceles humanas, y tendréis á Guatemala.

Y mirad una inmensa lepra y en su fondo un gusano gigantesco que le carcome, ahonda y agranda, y tendréis á la Nicaragua de Zelaya.

Veintiún días permanecí en la Penitenciaría de Guatemala; ví escenas inhumanas, oí hechos horrosos, traté víctimas inocentes; pero observé cierta dignidad administrativa con respecto á los presos de Estado; aplaudí el buen trato á los extranjeros, admiré desde sus densos patios el dios de la luz; respiré un aire perfumado de flores que hacen el encanto de los reclusos, y sobre todo con placer ví, que al preso se le daba el detecho á vivir alimentándolo.

Y en cambio en Managua, ¡cuán miserable! doscientos presos, lo más selecto y lo más activo de Nicaragua miserablemente encarcelados por el único crimen de ser de otra casta, de otra alma y de otra posesión que la del sátrapa.

En pequeñas é infectas mazmorras apiñados como montón de cerdos opresos, acostándose en el suelo, cubiertas las manos y los pies de cadenas, sin aire, sin luz, sin poder satisfacer sus necesidades, sin pan, sin nada, tal es la condición de los desgraciados presos, que hoy mueren en las cárceles de Nicaragua por el único delito de haber nacido en aquel país tan bello como sufrido, ¿y hasta cuándo?

¡Oh pueblos fáciles á las tiranías, como dejar morir á vuestros libertadores! ¿No vío sus lamentos que son el grito de combate en vuestra defensa? Pero estais sordos, las tiranías matan antes que todo el sentimiento.

MAN CHONG SING & Cia
Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Por Vapores "Newport", "Aztec", y "Perú", que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Junio, de 1909.

Juan Suñol

Corredor Jurado y Comisionista

Tiene abierta su oficina 25 metros al norte de los señores Felipe J. Alvarado & Ca frente al señor L. A. Márquez, Vice Cónsul americano.

Puntarenas, C. Rica C. A.

BREVAS

"LA CAVALIER" Y "LA CORONA"

Avisamos á nuestros clientes de Puntarenas que pronto tendremos allá de éstas dos clases de breva tan conocida y acreditada por su buena calidad.

Enviaremos muestras gratis á quien las solicite.

W. STEINVORTH Y HNO.

San José y Limón

ANTONIO GIUSTI

Carpintero y Ebanista Italiano

Me comprometo por módicos precios, hacer cualquier clase de muebles, último sistema europeo.

Contratista de edificios y casas de habitación, en mi taller al Oeste de la casa Alberto Fait & C^a y frente á la Escuela de Varones.

Tengo muebles que me han venido de Italia. Ocurrid, quien quiera adornar sus cuartos con muebles de lujo y baratos.

Necesito buenos carpinteros.

Puntarenas, 15 de Setiembre de 1909.

La Istmeña

Ofrece á precios de situación

Alambre para cerca, de tres tamaños. Arroz caroliná. Velas Belmont Whisky. Amonia grande. Garrafas grandes. Camas de hierro. Cajas Marvinas. Jamones ferris. Queso patagrés. Manteca chicharrón, y artículos para la marinería, y sal de país. Compró perlas, pieles, cueros, caucho y objetos de indigena!

SALVADOR ARAUZ

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante sano más económico se consigue en este almacén más á bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico. Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Magase un pedido de ensayo para convencerse.

Por eso casi, casi quise callar ante los horrores que acabo de sufrir en nombre de mi libertad quién habla de escucharme?

Para qué hablar, si ni siquiera daís crédito al relato de cosas que porque no sufrís no comprendéis.

Zelaya es un crimen que la humanidad debe purgar ó destruir. Matar ese tirano, es ya no la obra de un vengador, de un enemigo, sino de toda una sociedad que no puede llamarse civilizada mientras en su seno alimento fieras que si han renunciado á todo deber humano, no tienen derecho de piedad alguna que esperar.

No destruir una fiera no es piedad sino cobardía.

Zelaya en el poder, cuando menos prueba la flaqueza moral de nuestra época tan llena de convencionalismos como ajena á todo sentido de noble y hermosa rebeldía.

Pero en cambio y contra todas las claudicaciones, yo lanzo mi verbo que como protesta heroica, vaya á herir cuando menos la vanidad del déspota que si ha sabido comprar Vargas Vilá y Darío, de mi acero no encontrará otra forma que lo atienda que la pluma que hace brotar sangre de tiranos para escribir con ella los poemas de la libertad.

BIOFILO PANCLASTA

A través de Costa Rica.

Viajo por salud y por placer. Salí de mi casa á conocer Venezuela, y de allí trasladarme á México, en cuya contemplación pensaba dejar mis penas y mi aburrimiento; pero encontrándome el 11 de junio, en una hamaca del Hotel principal de La Guaira, presa de horroroso fastidio, producido por mi excepcional naturaleza y por los rigores del sol del trópico, oí á un agente viajero de la casa Brunell & Co de Londres, que acababa de desembarcar, expresarse de Costa Rica en términos tan lisonjeros, hasta el punto de hacerme cambiar de itinerario. Así se explica por qué estoy aquí en vez de estar en el antiguo Imperio de Iturbide, admirando allá los paisajes sublimes de su naturaleza cuya descripción ha divertido más de una vez mi cansada imaginación y ha sustraído á mis aburridos días, largas horas de desahogado tedio.

Entre las mayores mortificaciones que se pueden experimentar, el tedio es, sino la más implacable, sí la más horrorosa. Estar bueno, tener salud, vigor y juventud, y sin embargo estar bajo la penosa influencia de un mal que no agota la materia, pero que abate el capritu y enerva la voluntad. Cuando su acción es benigna y toma la forma de melancolía, derrama sobre el alma cierta aburrida tristeza que produce doloroso entretenimiento; pero cuando es simplemente tedio, atormenta con crueldad y lleva al ánimo del desgraciado mortal los más horribles sufrimientos. La imaginación no vuela, no sueña, no tiene fantasía: víctima de penoso letargo, parece tener suspensas todas sus facultades y no abre los ojos, temerosa de encontrar lo que la rodea, cubierto de las mismas sombras que la envuelven. El corazón parece muerto, no tiene más anhelos que los del sueño eterno, y en sus latidos, no revela sino la forzosa circulación de la sangre. La voluntad está de tal modo abatida, que para el simple movimiento de los brazos ó de las piernas, se necesita un esfuerzo superior; pero no un esfuerzo de voluntad sino de energía. El organismo entero sufre, no los sacudimientos feroces de la fiebre, sino la languidez mortal del fastidio. Esta es mi enfermedad, mi locura.

Estoy bueno, y sin embargo paso algunos días con un pié en el sepulcro, atraído por la negra incertidumbre de la nada. La vida, a veces, me cansa, me aburre y experimento horas dilatadas de amargura. Un médico inglés, que atendió por largos años á mi familia, me decía que el tedio era consecuencia de una relajación nerviosa, ocasionada casi siempre por defectos graves de educación; y algunas veces por ocupaciones sedentarias, que ejercían sobre el sistema una acción destructora ó enervante. Puede ser eso verdad, aunque un célebre doctor Argentino, con quien me encontré una vez á bordo del Buenos Aires, me aseguraba que era originado por una defectuosa conformación en el organismo q. obligaba á partes débiles á ejercer funciones superiores á sus fuerzas. No creo inoportuno citar también la opinión de un médico norte americano, que vivió muchos años en Sur América, quien sostenía que esa enfermedad era propia de

ciertas latitudes, y que nada tenía de extraño que se experimentara en otras, porque el germen de ella procedía de las primeras. Dejó á los galenos su estudio y la averiguación de la verdad, mientras que yo sigo siendo víctima con esperanzas muy remotas de mejorar.

Pasó por fin el fastidio que me dominaba en La Guaira y tomé el primer vapor que, con rumbo al Norte, se alejaba de las playas venezolanas, donde viví en relativa tranquilidad largo tres meses y medio.

Llegué á Limón una mañana habiendo hecho una navegación agradable, y fui allí sorprendido por un movimiento, una vida, que no esperaba.

Agucé mi observación á fin de no hacer juicios que se conformaran poco con la realidad, pues recuerdo que navegando cierta ocasión en el Altai, encontré por casualidad un periódico costarricense, el cual revelaba que no era general en el país el sentimiento público, en lo referente á los intereses desarrollados en su Costa Atlántica: desembarqué, pues, con los ojos muy abiertos y con la mayor reflexión posible.

¡Qué vi!—Un puerto muy bonito, en bellísima posición. Está en medio de una naturaleza húmeda, ardiente, fecunda y malsana.

Las fiebres deben haber hecho allí tantos estragos, que el número de sus víctimas quizá sea inconcebible.

La ciudad es pequeña, pero moderna; su estilo gracioso y elegante y su movimiento es asombroso. Cualquiera persona que llegue á sus playas y no se dé cuenta, de momento, de su incesante agitación, creerá que aquellos trénes que se suceden con pasmosa ligereza, responden á necesidades comerciales y agrícolas de un país de cinco millones de habitantes.

Los vapores atracan á los muelles, en pocas horas se cagan de fruta, se alejan para su destino, atraean otros con el mismo fin, y aquello constituye un movimiento capaz de hacer creer que representa la vida de un país grande y productor.

(continuará)

P. R. FORWEND

INFORMACION

Cambio de local

El Dr. don Miguel H. Fulton ha trasladado su famoso gabinete dental eléctrico á la calle del Comercio, casa de don Serafín Saravia, que acaba de desocupar don Agustín Guido.

Allí el público tendrá, listo para servirlo, al aventajado dentista Dr. Fulton.

El último que arribó

Procedente del Norte echó anclas en nuestra bahía el City of Sidney trayendo para este puerto 1610 bultos con peso de 118 toneladas, y los pasajeros V. Shapha, Juan Sandino, Luis Juárez, Jesús Barrientos, Bibián Rodríguez, Genaro Cardona, S. A. Vargas y niña, Srita. L. Vargas, A. Castro, Delfina Hernández, E., Vargas L. Marrieta, Biófilo Panclasta, M. Lólan, J. W. Johnson, Juan Rodríguez é Isabel de Fonseca.

Los que viajan

Procedentes de la capital llegaron ayer en tren expreso, las distinguidas señoritas Joselina y Rosa Castillo, Berta Castro, y Anita Marchena y los señores don Miguel H. Céspedes, don José M. Castillo, don Rafael Cañas, don Francisco Mayorga, don Zenón Castro, h, y el jovencito Miguel Céspedes Duke.

El viaje obedece á la celebración matrimonial de los estimables jóvenes Emilia Céspedes y Alfonso Salazar, que se verificará mañana.

—La familia toda del señor Gobernador Lizano, que se encontraba en Esparta de temporada, regresó antier tarde definitivamente.

—Con rumbo á San José partió ayer el Capitán de Puerto don Juan E. Romagosa.

—Hoy llegó de la capital el caballero don Santiago A. Federice, también a presenciar la boda Salazar-Céspedes.

Auge minero

Muy pocos meses hace que el conocido empresario en minas Mr. Popham volvió del exterior dispuesto á continuar los trabajos de la

BOTICA DE PUNTARENAS R. G. Veranes despacho de los Doctores Julio Borbón--Julio Aguilar.

HORA DE CONSULTA: de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m. Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

DE GRAN UTILIDAD

Ofrezco á mis favorecedores y al público en general, una FUNERARIA completa, donde encontrarán á cualquiera hora, siempre listas, cajas mortuorias y ataúdes de todos los tamaños y precios desde el que guste de rendir pomposamente el último tributo á sus deudos, hasta el que le estrechez de fondos le obliga á llevar humildemente á los suyos á la poster morada.

Para la conducción de féretros tengo andas elegantes que proporciono gratis al que me favorezca con sus pedidos.

A las personas que deseen arreglar la Iglesia para funerales, les ofrezco formar un catafalco aparente á sus circunstancias metálicas y á las condiciones del loga.

Al otro lado del puente «La Victoria» tengo mi carpintería donde ofrezco hacer toda clase de muebles finos, sillelas y mecedoras de pata-tillo, ó reparar éstas.

Invito á visitar este taller, donde mostraré con gusto sus adelantos Afectísimo servidor,

ISMAEL UMAÑA R.

Libería, Setiembre de 1909.

Gabinete Dental Eléctrico Del Dr. MIGUEL H. FULTON CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana. HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m. En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos. CALLE DE PIEDRA

Fibrocimiento Por Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios. Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa D. COLOM

AZUCAR DE PRIMERA CLASE de Ingenio de Grecia de don G. Niehaus

Tengo la agencia para la venta de esta azúcar, y venderé á los siguientes precios

Partidas de 10 ó más quintales á.....14.00 por quintal Cantidades menores á.....15.00 por quintal

Puntarenas, Setiembre 1 de 1909

S. SARAVIA

abandonada mina Unión y ya a estas horas circula por las arterias todas de ese centro aurífero, la sangre vivificadora que hará surgir en breve el antiguo auge de esa rica mina.

Con grandes esfuerzos, pagando caprichos, venciendo las dificultades de los malos caminos, hizo Mr. Popham llevar hasta allá toda la nueva y hermosa tubería, y a la hora que ahora está perfectamente lista la fuerza hidráulica. Entra en su nueva faz de trabajo la parte metálica y dentro de 3 meses, a lo sumo, principiarán los mazos a triturar, y a salir de la complicada maquinaria las barras del precioso metal.

La descascarador a

El activo empresario don Pedro Canale, ha vuelto a poner en servicio su máquina de limpiar arroz, y al instalarla nuevamente, ha quedado en perfecta condición que da gusto ver el arroz que sale de esa máquina. Por un colón da perfectamente limpio cada quintal. La recomendamos a los cosecheros.

Recetas premiadas

2ª—Para curar el DOLOR DE MUELA

- Acido fócnico cristalizado 1 gramo
- Clorohidrato de cocaína 1 ..
- Mentol .. 1 ..
- Glicerina .. 30 ..

Se limpia la muela con agua tibia, se seca y se aplica un algodón con el remedio.—Premiada en un curso médico en París.

REMITIDO

Sr Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas.

Ví con placer el artículo escrito de nuestro Agente de Policía, en su periódico del siete del corriente, contestando lo dicho por un vecino que escribió para defender los intereses de los menos de este barrio, es decir, de los criadores de gaaado en menor—y que con tan mala intención anduvo nuestro Agente

suplicando firmas para que le ayuden a llevar a efecto sus caprichos. Los firmantes, excepto el *dos*, los demás nada valen, porque nada tienen, ni juicio ni criterio, y en estos casos, debe atenderse la opinión de los más honrados, los más responsables y más juiciosos.

Chomes, vuelvo a repetir, es criador y la obligación de la autoridad sensata, es proteger la industria que prevalezca en el pueblo ó pueblos de su jurisdicción.

Contestar punto a punto las estupideces del artículo de nuestro Agente, es manchar papel inútilmente.

Un vecino.

Chomes, 8 de octubre de 1909.

**CAMPO NEUTRAL
SEMBLANZA**

I
Después de examinar aquella cara, aquella garra que parece mano, aquella talla gigantesca y rara de musculoso gladiador romano, yo pensaría, si él no se enojara, lo que puede pensar un buen cristiano: en verdad, despojándolo del traje ese padre alemán es un salvaje.

II
Por lo demás, es excelente el cura; lleva siempre afeitada la corona, bien puesta la sotana verde-oscura la que cambia por otra *verdi-mona* para dar elegancia á su figura, aseo y corrección á su persona; cuando sale del baño se acicala de tal modo que siempre está de gala.

III
Cumple con su sagrado ministerio de despertar la fé de esas conciencias que mueren del error bajo el imperio y al averno se van sin indulgencias: ahora vive pensativo y serio, ya no vomita aquellas indecencias que le escuché en la cátedra sagrada allá en los días de elección pasada.

RIVERITA

Cantón de Carrillo, Octubre 2 de 1909

SOMBREROS DE PALMA

Introducidos en el mercado por el extranjero depósito de sombrero biberos finos, grandes y pequeños, gustos sencillos y grandes y pequeños ordinarios, de El Salvador.

Estoy en condición de vender al precio más bajo de la plaza y los ofrezco al comercio en general.

Francisco Salamanca

Puntarenas, 10 de setiembre de 1909.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

- Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
- Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... \$ 3.00
- Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
- Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
- Desayuno..... \$ 0.25
- Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
- Cama, una noche..... \$ 1.00
- Baño de asperción, gratis para los clientes.—Hielo constantemente.

Pensionistas—Precio convencional
El Propietario

FERNANDO MAGRI

**ASEKRAEKA á VAPOR
PEDRO CANALE y Cía.**

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenfsaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajías y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de forro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

**La Ciudad de
LONDRES
A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE**

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Octubre de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSÓN CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 1º	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.
Lunes 4	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.
Sábado 9	2 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	8 p. m.
Martes 12	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.
Viernes 15	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.
Lunes 18	8 p. m.	12 a. m.	7 a. m.	2 p. m.
Viernes 22	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.
Martes 26	3 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	9 p. m.
Viernes 29	6 p. m.	10 p. m.	5 a. m.	12 m.

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Jueves 7	1 a m	5 a m	11 a m	5 p m
Jueves 14	6 a m	10 a m	4 p m	10 p m
Miér. 20	10 p m	2 a m	8 a m	2 p m
Jueves 28	5 a m	9 a m	3 p m	9 p m

FECHAS	Salidas de Puntreas.	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 8	3 a m	7 a m	10 a m	2 p m
Id 22	2 a m	6 a m	9 a m	1 p m

OBSERVACIONES:

- 1ª—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2ª—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura
 - 3ª—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4ª—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5ª—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria, del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

AL ENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.
El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIFA de fletes y pasajes

pasajeros de 1ª á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ci. 3.00
id 2ª á id. id. id.	2.00
id 1ª á Manzanillo.....	2.30
id de 2ª á id.	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
Por quintal de carga á Manzillo, Bebedero y Jesús	40
id garrafon lleno (15 litros á id id	50
id cada pié cúbico. á id id	025
id una montura á id id	025
id un cuero de res, á id id	025

LA EMPRESA

Lib. El acífico